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EDITORIAL

Problemas del 
Senado

Una opinión extendida en diversos 
círculos políticos y académicos es que el 
retorno al sistema bicameral, aproba-
do por el Parlamento en primera vota-
ción, ayudará a optimizar la calidad de 
la producción legislativa. Esta mejora 
se lograría dado que una de las princi-
pales funciones de la eventual cámara 
de senadores será aprobar, modificar o 
rechazar los proyectos de ley remitidos 
desde el ámbito de los diputados.

En otras palabras, el Senado tendría 
la función de revisar las propuestas le-
gislativas y devolverlas en caso no ten-
gan el sustento adecuado o si versasen 
sobre asuntos intrascendentes.

Pero el Senado que cumpla con dicha 
función requiere, no obstante, de inte-
grantes con altas credenciales profe-
sionales, honestidad comprobada y un 
compromiso inobjetable con principios 
democráticos. Es decir, se requeriría 
de senadores con características distin-
tas a las que presentan la mayoría de 
nuestros actuales representantes.

Es válida, entonces, una pregunta: 
¿qué garantías hay de que los futuros 
senadores contarán con las cualidades 
mínimas para desempeñar una fun-
ción tan importante como la de consti-
tuirse en un filtro que vigile la calidad 
de las leyes en nuestro país?

Podemos aventurarnos a responder 
que, tal como están las cosas, no exis-
te ninguna garantía de que el Senado 
esté compuesto por el tipo de políticos 
que el país requiere.

Cómo podríamos esperar una mejo-
ra en ese ámbito si los partidos políticos 
no llevan a cabo elecciones internas or-
ganizadas adecuadamente y con una 
debida participación ciudadana por-
que están principalmente interesados 
en garantizar la continuidad de cúpu-
las dirigenciales y de sus entornos. 

La consecuencia es que los comicios 
internos en muchos casos permiten la 
elección de personajes en función a sus 
aportes económicos y a otros factores 
ajenos a las cualidades que deberían 
reunir verdaderos representantes de la 
nación.

Si los postulantes al Senado van a ser 
elegidos a través de este mecanismo 
perverso, es previsible que tal cámara 
presentará las mismas dificultades que 
afectan al funcionamiento y el presti-
gio del actual Congreso unicameral.

Por ello, debería insistirse en impul-
sar reformas que apunten a mejorar el 
sistema de partidos y, en concreto, al 
mecanismo de elección interna de sus 
representantes, garantizando la par-
ticipación ciudadana, pues ello con-
tribuye a mantener a raya cualquier 
intento de las cúpulas dirigenciales de 
direccionar los procesos.

En ese ámbito, es conveniente poner 
en tela de juicio la pertinencia del dic-
tamen aprobado por la Comisión de 
Constitución del Congreso que convier-
te en optativa la organización de co-
micios internos abiertos y con partici-
pación ciudadana. Todo apunta a que 
se está favoreciendo a las dirigencias 
antes que fomentar procesos más re-
presentativos.

     

CHISPAZOS
Por: Ronald Montoro Yopla  -  REG. FPP: Nº 8258

AÚN NO IDENTIFICAN 
A 5 CADÁVERES

El alcalde provincial de Sihuas, Adrián Buiza 
Picón, informó que aún hay cinco cadáveres del 
ómnibus interprovincial de La Perla del Altoma-
yo que aún no han sido identificados, luego que el 
último lunes la unidad de transporte de pasajeros 
se desbarrancara un abismo en la provincia de Co-
rongo, en la región Áncash,dejando como saldo 23 
fallecidos y 4 heridos.

A LA ESPERA DE SER RECONOCIDOS
Buiza Picón, señaló que los cuerpos de los pasa-

jeros, entre ellos un menor de edad, permanecen 

en la comisaría distrital de La Pampa, a 
la espera de que los familiares lleguen a 
reconocerlos.

“Todavía hay cinco cadáveres que que-
dan ahí en la comisaría de la Pampa 
por reconocer [... Hasta ahorita estamos 
pidiendo que intervengan en el mejo-
ramiento de esta carretera. En varias 
oportunidades hemos tenido una con-
versación con el ministro y con todos los 
funcionarios del ministerio de Transpor-
te, pero hasta ahorita no pueden dar una 
solución”, indicó el alcalde provincial de 
Sihuas

FALLECIDOS 
Según Adrián Buiza, entre los fallecidos 

figuran 8 ciudadanos de la provincia de 
Sihuas, cuyos restos son velados por sus 

familiares en sus respectivos hogares. Mientras que el 
cadáver de la docente Liliana Delmira Minaya Oso-
rio fue trasladado a Chimbote. 

SÍ TENÍA SOAT
La Sutran indicó que el bus de la empresa ‘La Perla 

del Altomayo’ que se dirigía de Tayabamba, región 
La Libertad, a la ciudad de Lima, sí contaba con Se-
guro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) y 
revisión técnica vehicular y autorización para el ser-
vicio vigentes.   

Bus de La Perla del Alto Mayo cayó por un abismo 
de 300 metros dejando 23 fallecidos, de los cuales 5 aún 

no son identificados y sus cuerpos permanecen en la 
Comisaría de la Pampa - Corongo

SUJETO ATACA A MACHETAZOS 
A PADRE DE FAMILIA

Un padre de familia identificado como Wil-
mer Rodríguez Sánchez (45), fue hallado cerca 
de la zona conocida como “cerro partido”, con 
profundas heridas en la cabeza producto del 
salvaje ataque que recibió con un machete.

Personal del Equipo Funcional de Salud soco-
rrió a la víctima. Tres camionetas del patrullaje 
integrado cercaron la zona y lograron ubicar 
al agresor, Wilter Sánchez Coronel (35), cuando 
trataba de escapar y se escondió en una vivien-
da del asentamiento humano Los Licenciados 
III etapa.Ambos protagonistas de los hechos 

se encontraban en 
evidente estado de 
ebriedad, uno que-
dó postrado en una 
cama del Hospital 
Regional mientras el 
otro fue trasladado a 
la comisaría Buenos 
Aires Nuevo Chim-
bote. Policías inves-
tigan lo sucedido y 
dieron parte al representante del Ministerio Público. 
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Nicanor Boluarte, el cuestio-
nado hermano de la presidenta, 
debió presentarse este martes 
a las 9:30 de la mañana en la 
sede principal del Ministerio Pú-
blico para dar su declaración y 
rendir cuentas, pero no se apa-
reció.

El Equipo Especial de Fiscales 
contra la Corrupción en el Po-
der que lidera la fiscal Marita 
Barreto lo esperó en la avenida 
Abancay para que dé sus des-
cargos en el marco de la inves-
tigación preliminar que se le 
sigue por los delitos de colusión 
agravada y tráfico de influen-
cias.Boluarte está involucrado 
en el presunto favorecimiento 
de una partida presupuestal de 
S/20 millones para la construc-
ción de cinco obras públicas en 
el distrito de Nanchoc, en Caja-
marca.

En el interrogatorio, que se-
gún fuentes de Perú21 ha sido 
reprogramado para el próximo 
lunes 27, debe dar detalles sobre 
la celebración por su cumplea-
ños del 18 de octubre último, 
a la que asistió el alcalde del 
mencionado distrito, Nixon Ho-
yos, y tras la cual consiguió el 
ansiado presupuesto.

Además de Hoyos, las pesqui-
sas fiscales incluyen a otros asis-
tentes a la celebración del her-
mano de la mandataria, como 
Noriel Chingay Salazar, renun-
ciante prefecto regional de Ca-
jamarca; sus hermanos Jorge y 
Antonio Chingay Salazar; Víctor 
Torres Merino, Edwin Ugarte 
Nina, y el exfiscal Michael Car-
los Aranda, amigos de Nicanor 
Boluarte.

ES COSTUMBRE
El ‘hermanísimo’ de la presi-

denta Dina Boluarte no apren-
de, ya que esta no es la primera 
vez que no hace caso a sus cita-
ciones.

El jueves último fue convo-
cado por la Comisión de Fisca-
lización del Congreso para dar 
detalles del caso, pero se excusó 
de asistir por temas de salud y 
pidió la reprogramación de su 
presentación.

La Procuraduría Antico-
rrupción también ha iniciado 
las indagaciones solicitando 
información al Ministerio de 
Economía sobre el millonario 
desembolso de dinero para el 
municipio cajamarquino.

“Solicito se sirva informar do-
cumentadamente a esta Pro-
curaduría, con carácter de muy 
urgente, sobre la norma legal 
que formaliza la transferencia 
presupuestaria a la Municipa-
lidad Distrital de Nanchoc, así 
como los informes técnicos que 
sustenten la aprobación pre-
supuestaria”, solicitó el último 
lunes la procuradora Yudith Vi-
llegas Espinoza.

DEBE RESPONDER

Hermano de presidenta fue citado 
por el Equipo Especial para las 

9:30 a.m. de ayer, pero nunca llegó 

Nicanor Boluarte se corrió y 
no asistió a la citación en la Fiscalía

El último domingo, Perú21 reveló 
que las redes de Nicanor Boluarte se 
extienden también a funcionarios de 
la Dirección de Salud de Apurímac 
(Diresa).

Germán Nina Coello, técnico ase-
sor del área legal de la Diresa, fue 
captado el último 9 de octubre por 
este diario en una reunión con el 
hermano de la presidenta hablando 
sobre la importancia de construir un 
hospital en su región.

Nina Coello es amigo de Nicanor 
desde hace al menos 7 años. Ha ob-
tenido licitaciones desde el año 2013, 
pero específicamente este año lo ha 
logrado con dos ministerios, el Minis-

terio de Economía y 
el Ministerio de Edu-
cación. Ello, gracias a 
la empresa Nutrian-
dina, la cual creó en 
2019.

Durante 2023, el 
Minedu ha otorga-
do a Nutriandina un 

total de S/122,164 por haber 
dado servicios para la Univer-
sidad Nacional Micaela Basti-
das de Apurímac. Además, el 
Gobierno ha dado S/236,474 a 
la misma empresa por la ven-
ta de insumos para el progra-
ma Vaso de Leche a la Munici-
palidad de Abancay.

Dina Boluarte sigue defen-
diendo a capa y espada a su 
hermano, sobre quien asegura no tiene injeren-
cia en ninguna decisión en el Gobierno, pese a la 
gran cantidad de evidencias que lo ponen en la 
mira de la justicia.

TENGA EN CUENTA

   La Procuraduría Anticorrupción ya inició las investiga-
ciones y solicitó información al MEF sobre el desembolso de 
los S/20 millones.

    Nicanor Boluarte promueve la formación del partido 
político Ciudadanos por el Perú, con apoyo de prefectos y 
subprefectos del Gobierno.”
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TRAGEDIA EN ÁNCASH | Cinco de 
los 23 cadáveres de pasajeros de 
bus aún no son identificados

Cuerpos permanecen 
en la comisaría de La 
Pampa, en Corongo a 
espera de familiares que 
los reconozcan     

El alcalde provincial de Sihuas, Adrián 
Buiza Picón, informó que aún hay cinco ca-
dáveres del ómnibus interprovincial de La 
Perla del Altomayo que aún no han sido 
identificados, luego que el último lunes la 
unidad de transporte de pasajeros se des-
barrancara un abismo en la provincia de 
Corongo, en la región Áncash,dejando como 
saldo 23 fallecidos y 4 heridos.

Buiza Picón, en RPP, señaló que los cuer-
pos de los pasajeros, entre ellos un menor de 
edad, permanecen en la comisaría distrital 
de La Pampa, a la espera de que los fami-
liares lleguen a reconocerlos.

La autoridad provincial dio cuenta que 

entre los fallecidos figuran ocho ciudadanos de 
Sihuas, cuyos restos son velados por sus familiares 
en sus respectivos hogares. 

Mientras que el cadáver de la docente Liliana 
Delmira Minaya Osorio fue trasladado a Chim-
bote.

El burgomaestre solicitó al Ministerio de Trans-
portes y Comunicaciones mejorar la vía nacional 
PE-12A, donde sucedió el accidente de tránsito, 
que se encuentra en mal estado desde hace varios 
años y donde ocurren muchos accidentes.

Adrián Buiza junto a los alcaldes provinciales 
de las regiones La Libertad, Huánuco, y San Mar-
tín, llegaron hasta Lima, para solicitar una re-
unión con la presidenta de la República, Dina Bo-
luarte y los titulares de la Presidencia del Consejo 
de Ministros y del MTC, para pedir la declaratoria 
de emergencia de esta carretera del tramo PE-
12A (Chimbote-Chuquicara-La Pampa-Sihuas-
Huacrachuco-Santa Lucía) y su rehabilitación, sin 
embargo, no han sido recibidos. 

(K.C. – RSD Noticias).
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Fotocheck político de noviembre
“Alberto Otárola. 
El mundo al revés: 

Boluarte se ha vuel-
to su pararrayos. 

El premier evita 
los conflictos al gra-
do que el ministro 
censurado no pare-
ce de su gabinete”.

Dina Boluarte.
 Su derecho a 

viajar al exterior 
fue salvado por la 
campana, que en 
este caso se llamó 
Foro Asia-Pacífico 
(APEC). De la gran 
comitiva a San 
Francisco nunca más se supo. 

Lo del hermano es un problema real. No solo por 
abultar la planilla pública, sino sobre todo porque 

revela ambiciones 
presidenciales de la 
mandataria.

Vladimir Cerrón. 
La desvergüenza 

con patas. Vive pró-
fugo de la ley, prote-
gido por el poder de 
la derecha, saludado 
por el club de piqui-
chones que él llama 
partido y, hay ver-
siones, recibiendo los 
fondos públicos des-
tinados a Perú Libre. 

Todo esto mientras 
se hace el gracioso en 

X, fingiendo sabidurías y versaciones.
Alex 
Contreras. 
Entre APEC y CADE, el Gobierno se dedica a hacer 

campaña entre los empresarios. Ya no cree que igno-
rar la crisis la va a hacerla desaparecer. 

Ahora hace serios esfuerzos por ser ese titular MEF 
activo, y hasta proactivo y atractivo, que el público 
está reclamando. Incluso ya afirma que el chanchito 
fiscal está roto.

Keiko Fujimori. 
Política asolapada. Fuerza Popular funcionó todo 

el año como una sociedad verdaderamente anóni-
ma.

Una iniciativa a veces revela su poder, y a veces un 
vocero nos recuerda que hay personas detrás de ese 
membrete. 

El plan es utilizar el Congreso de hoy para acomo-
dar las elecciones de mañana a las necesidades de la 
candidata.

Javier González-Olaechea. Llegó en el momento 

preciso, entre una APEC y otra, en el año de los pre-
parati

En vista de su conocido derechismo, los alfiles di-
plomáticos de Pedro Castillo han salido al salvataje, 
esperemos que sin ayuda de los presidentes hostiles 
al Perú.

Alberto Otárola. 
El mundo al revés: Boluarte se ha vuelto su para-

rrayos. El premier evita los conflictos al grado que el 
ministro censurado no parece de su gabinete. 

Pero tanta discreción en el poder ha propiciado 
una fábrica de rumores sobre sus alianzas, sus favo-
res, y en última instancia su salida. 

Pero el hombre sigue inmutable.
Vicente Romero. 
No es fácil de reemplazar. Aun fuera de Interior 

va a funcionar como un referente ante lo que vendrá 
en su sector. 

Algo así como lo que sucede, guardando toda dis-
tancia, con Jaime Saavedra en lo educativo. Sin em-
bargo Fernando Rospigliosi tiene fama de eficaz en 
el sector, y no se le extraña tanto. 

Volver al pasado

 El Congreso sigue haciendo regresionar al país, 
llevándonos nuevamente a los 90. La Comisión de 
Constitución aprobó dictámenes que dejan atrás 
todas las reformas políticas que con tanta dificul-
tad se ganaron en estos años.

Se pondrán a consideración del Pleno después de 
haber sido aprobados en la comisión: la eliminación 
de las primarias con participación ciudadana op-
tando por la figura de los delegados, la reposición 
del voto preferencial y nueva valla de 750.000 fir-
mas para inscribir un partido político.

El filtro que impondrían las PASO —porque se 
trata de una instancia donde los candidatos pue-
den ser fiscalizados por los ciudadanos en general— 
se ha flexibilizado hasta convertirlo en un saludo a 
la bandera.

El voto preferencial que ya ha sido criticado por 
promover el transfuguismo y, por ende, generar 
mayor fraccionamiento político se está ratificando.

Adicionalmente, se ha aprobado bajar las barre-

La Comisión de 
Constitución sigue 

avanzando en la demolición 
de las reformas electorales

ras meritocráticas que exigía la 
ley para la designación a dedo 
de los defensores adjuntos y del 
secretario técnico de la comisión 
que tendrá a su cargo la elección 
de los miembros de la Junta Na-
cional de Justicia.

Esta modificación hará po-
sible que Josué Gutiérrez elija 
a defensores adjuntos y otros 
funcionarios sin pasar por la se-
lección de los mejores candida-
tos, lo que propicia una nueva 
repartija entre los partidos que 
colaboraron para su turbia elec-
ción como defensor del Pueblo.

Durante el debate de la co-
misión se hizo algún intento de 
dejar de lado la paridad y la 
alternancia, que obliga a listas 
con participación de mujeres. 

Sin embargo, no ha sido incluida en el dictamen.
 También está en agenda de la comisión la elimina-

ción de los movimientos regionales en las elecciones, 
que da paso exclusivo a los partidos nacionales.

No podía esperarse demasiado de un Congreso en el 
que 82 de los 130 parlamentarios mantienen carpetas 

fiscales. 
Sin embargo, no es posible que un tema tan sen-

sible para quienes aspiran a una representación 
congresal de mayor calidad se maneje con tanta 
displicencia y sesgo. La ley del embudo, donde ga-
nan los de siempre. 

(larepublica.pe)
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HOY, se inicia el “I Pleno Nacional de Jueces de Control 
de la Autoridad Nacional de Control del Poder Judicial”

• En el evento se abordarán temas 
significativos que incluye el análisis 
de los pilares fundamentales para 
una adecuada gestión del despacho 
contralor

La Autoridad Nacional de Control del Poder Judicial 
(ANC-PJ) jefaturada por Roberto Palacios Bran, dará 
inicio al “I PLENO NACIONAL DE JUECES DE CON-
TROL DE LA AUTORIDAD NACIONAL DE CONTROL 
DEL PODER JUDICIAL”, programado para llevarse a 
cabo en el Salón de Juramentos del Palacio Nacional 
de Justicia los días 23 y 24 de noviembre de 2023.

El propósito principal de este evento es unificar 
criterios sobre asuntos relevantes del Procedimiento 
Administrativo Disciplinario, sentando las bases- para 
la creación de documentos que faciliten la gestión de 
los despachos contralores.

En este pleno participarán los jefes de las 34 Ofici-
nas Descentralizadas de la ANC-PJ, así como de los 
jueces de la Oficina Central de la Autoridad Nacional 
de Control del Poder Judicial. 

Las convergencias de los jueces de control permi-
tirán consolidar discernimientos interpretativos robus-
tos, que coadyuven a una función de control judicial 

más efectiva y pronunciamientos predecibles.
También se abordarán temas significativos que 

incluye el análisis de los pilares fundamentales 
para una adecuada gestión del despacho contralor, 
poniendo especial énfasis en fortalecer el enfoque 
preventivo y concurrente del control funcional como 
parte de la estrategia de control de la ANC-PJ.

El pleno concluirá con acuerdos plenarios sobre 
las materias tratadas, que servirán como insumo 
esencial para la creación de instrumentos de ges-
tión destinados a optimizar la labor de control judi-
cial y fortalecer la institucionalidad de la Autoridad 
Nacional de Control del Poder Judicial.

Destacando la importancia del intercambio de co-
nocimientos, el pleno contará con la participación 
de expertos juristas nacionales, jueces de control y 
un especialista en gestión administrativa, quienes 
serán ponentes de temas como “Herramientas para 
la gestión del despacho contralor en las Oficinas 

Descentralizadas de la Autoridad Nacional de 
Control”, “Estándares de motivación en las resolu-
ciones judiciales”, “Tipificación en el procedimiento 
administrativo sancionador”, entre otros.

Cabe resaltar que, el pleno nacional representa 
un punto significativo en el fortalecimiento de la ins-
titucionalidad judicial, que consolida la visión de la 
ANC-PJ bajo el liderazgo del señor doctor Roberto 
Palacios Bran.  (NOTA PRENSA  ANC-PJ)
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San Pedro de Chaná será sede de la Feria Llapanchikpaq 

Justicia por la No Violencia contra las Mujeres 
En las demás Cortes Superio-

res de Justicia de la República 
se replicará en simultáneo esta 
actividad

La Comisión Distrital de Acceso a la Justicia de 
Personas en Condición de Vulnerabilidad y Justicia 
en tu Comunidad de la Corte Superior de Justicia 
de Áncash (CSJAN), el viernes 24, llevará a cabo la 
Feria  Nacional Simultánea Llapanchikpaq Justicia, 
por la no violencia contra las mujeres.

 El evento se desarrollará en la Plaza de Armas 
del distrito de San Pedro de Chaná (Huari), a partir 
de las 9:00 a.m.

 Los organizadores han asegurado la presencia 
de magistrados/as del Módulo de Sanción Penal de 
la CSJAN; de representantes del Centro de Emer-
gencia Mujer (CEM); del Ministerio Público; de la 
Policía Nacional del Perú; del Registro Nacional de 
Identificación y Estado Civil (Reniec) y de la De-
fensa Pública del Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos (MINJUS). 

Asimismo, de la Municipalidad 
Distrital de San Pedro de Cha-

ná; de la Oficina Desconcentrada de la Autoridad 
Nacional de Control (ODANC) – Áncash; de la 
Defensoría Municipal del Niño y el Adolescente 
(DEMUNA) de Chaná; de los Juzgados Mixto y de 
Paz Letrado de Huari.

 Además, del Registro Civil municipal; del Cen-
tro de Salud de Chaná; del Registro Distrital Ju-
dicial (REDIJU) y del Equipo Multidisciplinario de 
la CSJAN.

  Durante la actividad se tendrán presentacio-
nes artísticas y se ofrecerá al público orientación 
legal gratuita, recepción de demandas por ali-
mentos y por violencia familiar; además, servicios 
de salud, entre otros.

 Esta feria se llevará a cabo con motivo del Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia 
Contra la Mujer que se recuerda el 25 de noviem-
bre de cada año y como parte del compromiso del 
Poder Judicial de consolidar el acceso a la justicia 
de las personas en condición de vulnerabilidad, 
las mujeres y las niñas víctimas de violencia de 
género. (Poder Judicial)
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Desadaptados originan desorden en las calles
Intervienen a grupo de 
vándalos que tenían 
arma de fuego

La Policía Nacional del Perú asig-
nado a la XII Macrepol Ancash, viene 
trabajando en la identificación de per-
sonas que vienen protagonizando pe-
leas callejeras en la zona céntrica de la 
ciudad de Huaraz.

La policía de Huaraz se encuentra 
en un tremendo hermetismo y no da 
cuenta que es lo que viene sucediendo 
con la información que se pueda pro-
porcionar a los medios de comunica-
ción y estos a su vez a la ciudadanía 
como materia de prevención, ya que 
las calles de Huaraz se viene tornando 
peligrosas.

El jirón José Larrea y Laredo, ha 
sido escenario de personas de mal 
vivir que ocasionaron disturbios al en-

frentarse en dos 
bandos y cuando 
llegó la Policía 
que fue alertado 
por el Serenazgo 
de Huaraz, uno 
de los sujetos se 
escondió en un 
centro jurídico de 
conciliación en 
donde se ubicó 
un arma de fuego 
que tenía en su 
poder uno de los 
protagonistas de 
la gresca.En un 
principio se dijo 
que se trataría 
de gente ligada 
a los gremios de 
construcción civil el cual no ha sido confirmada por 
la Policía ya que se encontraría en proceso de iden-
tificación todas las personas que fueron intervenidas 

Fuertes lluvias colapsan 
desagüe en Chaccho

6 personas quedaron 
afectadas por el aniego
Las torrenciales lluvias han co-

menzado a ocasionar estragos en 
la zona sierra de Ancash, como 
producto de las fuertes acciones 
pluviales se colapsó un desagüe 
el cual provocó el anegamiento 
de viviendas en la localidad de 
Chaccho en la provincia de Anto-
nio Raimondi.

A consecuencia de estas pre-
cipitaciones se produjo el anega-
miento de una vivienda de mate-
rial rústico producto del colapso 
de un buzón de desagüe del ba-
rrio San Francisco, en el distrito de 
Chaccho, y generó un problema 
mayúsculo al vecindario ya que 
grandes cantidades de aguas es-
tancadas, aguas servidas, fluían 
por el lugar dejando toda el área 
contaminada.

Según el reporte del Centro 

de Operaciones de Emergencia 
Regional de Áncash, 6 perso-
nas quedaron en condición de 
afectadas, tras el colapso de los 
buzones del proyecto de sanea-
miento, que se venía ejecutando 
en la localidad de Chaccho, el 
cual causó el anegamiento de 
una vivienda de material rústico.

El responsable de la Oficina 
de Gestión de Riesgo y Desas-
tres de la Municipalidad Distri-
tal de Chaccho, informó que, la 
municipalidad distrital no cuenta 
con disponibilidad presupuestal 
para la atención de la emergen-
cia, por lo que, se solicitará bie-
nes de ayuda humanitaria en los 
siguientes niveles de gobierno. 
No se reportaron daños a la vida 
y salud de las personas. El Cen-
tro de Operaciones de Emer-
gencia continúa monitoreando 
la emergencia. (Arnaldo Mejía 
Bojórquez)

Derrumbes ocasionados por precipitaciones pluviales
Vía vecinal en Mariscal Luzuriaga 
queda afectada

Debido a la ocurrencia de lluvias intensas, en estos últimos días en 
horas de las tardes, se produjeron derrumbes que afectaron la pla-
taforma de la vía vecinal, tramo Chancasa - Goyal, en el caserío de 
Chancasa, distrito de Fidel Olivas Escudero, provincia de Mariscal Lu-
zuriaga.Se indica que, pese a que son taludes antiguos en las carrete-
ras de décadas atrás, los derrumbes se vienen produciendo debido al 
debilitamiento de la estructura rocosa de los cerros.   

De acuerdo al reporte del Centro de Operaciones de Emergencia 
Regional de Áncash, el tránsito vehicular se encuentra interrumpido, 
tras afectarse 1430 metros de la vía vecinal, tramo Chancasa - Goyal, 
en el caserío de Chancasa, distrito de Fidel Olivas Escudero. Asimis-
mo, se verificó que se cuenta con ruta alterna, en la vía AN-606, la 

cual también presenta deterioro de 
su plataforma.

Prensa Regional en contacto con 
la Oficina de Gestión de Riesgos y De-
sastres de la Municipalidad Distrital de 
Fidel Olivas Escudero, se informó que 
se viene coordinando solicitar el apoyo 
de maquinaria pesada a la Municipalidad 

Provincial de Mariscal Luzuriaga para la limpieza de la vía 
afectada y de continuar la contingencia en estos días y para 
no quedar incomunicados, se estará pidiendo ayuda al go-
bierno regional de Ancash, para tomar las medidas urgen-
tes. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Ingeniero agrónomo realiza cultivo de papa sin fertilizantes
Importante aporte del agrónomo 
Edwin Cayo

 “Se viene ejecutando investigaciones en favor 
de las comunidades campesinas, tenemos reco-
nocidos profesionales en el agro que están dando 
mucho que hablar por sus estudios aquí en nuestra 
primera casa de estudios la Unasam” dijo el arqueó-
logo César Serna Lamas, director de Responsabili-
dad Social de la universidad santiaguina.

Dijo que la responsabilidad social es los impac-
tos que generó la universidad, pero con las nuevas 
leyes universitarias se busca minimizar estos im-
pactos a través de los trabajos de investigación de 
todas las facultades.Hay modelos de competencia 
que no entiende mucho pero que sin embargo se 
busca trabajar en su modificación para que estas 
no lleguen a un fracaso debido a la falta de capa-
cidades.

“Nuestra 
universidad 
en una re-
ciente re-
unión de res-
ponsabilidad 
social a nivel 
nacional, un 
profesional 
de la Una-
sam presentó un logro muy importante y ha logrado 
obtener cultivo de papa sin el uso de fertilizantes, in-
secticidas, pesticidas y otros, solo se usó la maleza 
como abono” dijo César SernaSe indica que el inge-
niero agrónomo egresado de la Unasam, Edwin Michel 
Cayo Morales ha presentado un nuevo cultivo de papa 
que ha generado mucha expectativa entre los profe-
sionales del agro. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Serenazgo y Unidad de Gestión de Riesgos fortalecieron capacidades
Municipalidad de Huari capacita 

a su personal 
El último suceso de muerte en la catarata María 

Jiray en donde falleció una joven estudiante, ha rele-
vado que en la provincia de Huari aún no se ha tra-
bajado debidamente el tema de gestión de riesgos.

Es por esta razón y con la finalidad de reforzar la 
preparación de los serenos de Huari, la Municipali-
dad Provincial de Huari, a través de la Gerencia de 
Servicios y Desarrollo Humano, se llevó a cabo el 
curso y simulacro de rescate y evacuación de he-
ridos.Hoy se conoce que el equipo de la Unidad de 
Gestión del Riesgo de Desastres y Defensa Civil de 
la Municipalidad Provincial de Huari, los responsa-
bles técnicos de los gobiernos locales, subprefec-
turas, Policía Nacional del Perú (PNP) y brigadistas 
fortalecieron sus capacidades en la atención de 
emergencias y desastres. 

La capacitación estuvo a cargo de especialistas 
de la Gestión de Riesgos y Desastres (GRD) de la 
Dirección Desconcentrada del Instituto Nacional de 
Defensa Civil (INDECI) - Áncash, Enrique Alan Loay-

za Loayza y Víctor Augusto Iglesias Tesen.La asistencia 
técnica consistió en el llenado de las fichas de Evalua-
ción de Daños y Análisis de Necesidades (EDAN) y el 
registro en el Sistema Nacional de Información para la 
Respuesta y Rehabilitación (SIMPAD).

También se impartieron temas como la conformación 
de brigadas, mecanismos financieros, albergues, Co-
mité Operativo de Emergencias (COE), plataforma de 
Defensa Civil, grupo de trabajo, los planes de gestión 
reactiva y armado de carpas que se realizó de mane-
ra práctica en la plaza Mayor de Huari. (Arnaldo Mejía 
Bojórquez)

en el lugar señalado cuando pro-
tagonizaban desorden. (Arnaldo 
Mejía Bojórquez)  
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Sutep anuncia paro nacional desde HOY
Lucio Castro explicó que la mo-

tivación para que el Sutep inicie 
un paro nacional se basa en el 
incumplimiento de un convenio 
colectivo firmado con el Gobier-
no que incluye el pago de esco-
laridad, incremento de remune-
raciones, entre otros.   

 A pocas semanas del fin del año escolar, el secre-
tario general del Sindicato Único de Trabajadores de 
la Educación del Perú (Sutep), Lucio Castro, anunció 
que sus afiliados realizarán un paro nacional de ac-
tividades desde el jueves 23 de noviembre debido a 
incumplimientos del magisterio por parte del Poder 
Ejecutivo.

En entrevista con el programa Ampliación de Noti-
cias, Lucio Castro reiteró la “voluntad de diálogo” del 
Sutep para conversar con el Gobierno sobre sus jus-
tas demandas y evitar la medida radical.

“Esta medida extrema se manifiesta teniendo como 
causa la desatención e incumplimiento de compromi-
sos de parte del Gobierno y en el ánimo de que el 
Congreso enmiende la plana al Ejecutivo. 

Me explico. Hemos planteado y exigido de manera 
repetida se asegure y mejore un plan de infraestructu-
ra educativa, se ponga en prioridad y atención la ali-
mentación de los alumnos teniendo en cuenta que en 
infraestructura hay más 150 millones de déficit y en 
alimentación 6 de cada 10 alumnos padecen anemia 
y mal nutrición. 

Aquí cabe una 
mirada importante 
del Estado. Hemos 
exigido y la promul-
gación de los regla-
mentos de las leyes 
que tienen que ver, 
por ejemplo, con la 
presencia de profe-
sionales de la salud 
en cada institución 
educativa”, dijo.

Lucio Castro expli-
có que la motivación 
para iniciar un paro 
nacional se basa en 
el incumplimiento de 
un convenio colec-
tivo firmado con el 
Gobierno el 15 de 
julio como el pago de 
escolaridad, incremento de remuneraciones, reconoci-
miento a profesores que trabajan en zonas de frontera 
y Vraem, entre otros.

“Hemos firmado un convenio colectivo con el Go-
bierno el 15 de julio que conforme a la Constitución 
tiene fuerza de ley y es de obligatorio incumplimiento 
de las partes. Significa que el Ejecutivo debe consi-
derar esos acuerdos y traducirlos en el presupuesto”, 
manifestó.

Además, Lucio Castro expresó su temor que estos 
temas no se incluyan en el Presupuesto General de 
la República para el año 2024 que será aprobado el 

próximo 30 de noviembre.
Asimismo, Lucio Castro aclaró que el Sutep tiene 

“voluntad dialogante” y afirmó que si las autoridades 
prestan atención a la “justa y real problemática” del 
gremio, entonces habrá disposición para conversar y 
suspender un paro nacional.

“Reiterar la voluntad de diálogo, esperar la convoca-
toria para efectos de conversar y ver el futuro de esta 
medida y también tener en cuenta al Congreso y al Eje-
cutivo de que si no hay solución a estas justas deman-
das el próximo año pueden haber situaciones que los 
maestros no queremos, pero estaremos empujados por 
la desatención del Gobierno”, advirtió.(RPP.PE)
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Congreso: golpe contra el 
fortalecimiento de los partidos políticos
Improvisación. Miembros 

de APP y AP se oponen a 
dictamen sobre las prima-
rias, pero firman como au-
tores del proyecto. 
Y Fuerza Popular y Perú 

Libre volvieron a sumar vo-
tos para atacar a la Defen-
soría y a la JNJ. 

Hubo votos, pero hubo también orfandad 
de argumentos. La Comisión de Constitución 
del Congreso de la República, bajo la conduc-
ción de Fuerza Popular, apuró ayer la aproba-
ción de dos dictámenes que colisionan direc-
tamente contra el fortalecimiento del sistema 
de partidos y la institucionalidad de la Defen-
soría. 

Tal fue el nivel de improvisación y ausen-
cia de un serio debate que dos congresistas 
de Alianza para el Progreso y Acción Popular 
cuestionaron a última hora un artículo sobre 
la valla para las elecciones primarias, a pe-
sar de ser los autores directos del proyecto 
original.

Primera contrarreforma
El primer dictamen aprobado es para elimi-

nar la obligatoriedad de las elecciones pri-
marias, con participación directa de toda la 
ciudadanía. 

Se trata de una reforma vigente que nunca 
se implementó, por maniobras de posterga-
ción del Congreso.

Según esta reforma, los ciudadanos iban a 
participar directamente en la elección de los 
precandidatos, bajo la lógica de acercar más 
a los partidos con la gente. Esto nunca fue 
aceptado por los partidos.

Por ello, ayer acordaron que esto será solo 
opcional y los partidos podrán priorizar las 
otras dos vías: la elección a través de las cú-
pulas o delegados o mediante elecciones in-
ternas solo con sus afiliados.

Segunda contrarreforma

El dictamen aprobado ayer también fija una 
valla alta para seguir en carrera durante unas 
elecciones.

 Es decir, los partidos políticos ahora ten-
drían que convocar como mínimo al 20% de 
sus afiliados en las elecciones primarias. Si 
no logran esto, quedan fuera de competencia 
electoral.

Esto generó la preocupación de Darwin Es-
pinoza, de Acción Popular, al considerar que 
esta valla sería difícil de alcanzar para su par-
tido, que tiene más de 200.000 afiliados.

En la misma línea, Lady Camones se opuso 
a esta valla, pues podría sacar de carrera a 
APP, que también tiene más de 200.000 afi-
liados.

Sin embargo, ambos legisladores son au-
tores directos de dicha propuesta, pues es-
tamparon sus firmas en el proyecto original, 
de carácter multipartidario, que incluso fijaba 
una valla más alta del 30%.

Darwin Espinoza considera que esta valla 
sería difícil de alcanzar para su partido. 

Tercera contrarreforma
Ayer, sobre la marcha, la fujimorista Moya-

no incluyó en el dictamen un párrafo que no 
estaba en el predictamen inicial.

Se trata del artículo 5 (inciso h), que obliga 
a los nuevos partidos a juntar más de medio 
millón de firmas de adherentes para concre-

tar su inscripción, situación que genera des-
ventajas para que nuevas organizaciones en-
tren a la cancha.

Esta fue una exigencia del congresista Ale-
jandro Muñante, quien se opone a la inscrip-
ción de nuevos partidos con el solo requisito 
de los 25.000 afiliados, a pesar de que su gru-
po Renovación Popular, en el 2021, apenas 
reportó una cifra escuálida de 5.800 afiliados.

Y contra la Defensoría
Además del citado dictamen que evita apun-

tar hacia un verdadero sistema de partidos, la 
Comisión de Constitución aprobó una contra-
rreforma que menoscaba la meritocracia en la 
Defensoría del Pueblo.

Según el dictamen, el defensor Josué Gu-
tiérrez ya no estará obligado a convocar a 
concurso público para los altos cargos de las 
adjuntías.

Apenas en setiembre, este abogado ya ha-
bía eliminado requisitos para facilitar la de-
signación de Elizabeth Zea como adjunta 
constitucional. Ahora tendrá más rienda suel-
ta.

Adicionalmente, la Comisión de Constitu-
ción eliminó el concurso público para la de-
signación del secretario técnico de la comi-
sión especial que elegirá a los miembros de 
la Junta Nacional de Justicia en el 2024.

Esto puede poner en mayor evidencia el in-
terés del Congreso para tomar el control de 
este organismo constitucional. 

No en vano el dictamen fue aprobado solo 
con diez votos; pero aquí fueron determinan-
tes los 5 votos de Fuerza Popular y 3 votos de 
Perú Libre. Una señal más del pacto político 
tácito del fujicerronismo.

Datos
Los pasos. Los dictámenes aprobados ayer 

en la Comisión de Constitución ahora deben 
pasar a debate y votación en el Pleno del 
Congreso.

Autoría. Fuerza Popular es la bancada con 
mayor interés en sacar adelante las contrarre-
formas.El defensor del fujicerronismo Josué 
Gutiérrez tendrá más rienda suelta en futura 
elección para la JNJ. 

(Por Wilber Huacasi  -  larepublica.pe)
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 La selección peruana volvió a mostrar un pobre 
desempeño: igualó 1-1 ante Venezuela en Lima y 
quedó en el fondo de la tabla de posiciones de las 
Eliminatorias 2026. 

Dicho escenario generó una serie de críticas con-
tra el entrenador Juan Reynoso, quien ya no tendría 
el respaldo de la FPF (Federación Peruana de Fút-
bol). Además, todo hace indicar que no seguirá al 
mando de la Bicolor.

 Sigue AQUÍ las últimas noticias y novedades so-
bre el posible final de su ciclo como DT de la Blan-
quirroja.

Reynoso habría tenido su primer aviso de que re-
nuncie tras derrota ante Argentina

El estratega de la Blanquirroja habría tenido 
la ‘recomendación’ de que deje el banquillo de la 
selección peruana tras la jornada 4 de las Elimi-
natorias Sudamericanas, así lo contó el periodista 
Eduardo Combe en Liga 1 Radio: 

“El primer aviso a Juan, de que ya no siga en el 
cargo, fue después del Perú-Argentina, hace un 
mes. 

Le dijeron que ya mejor renuncie con 4 fechas so-
lamente jugadas. Ahora, con 2 fechas más y solo 2 
puntos, la situación se ha vuelto insostenible”, co-
mentó. 

Mathias Fariña señaló que Reynoso piensa no re-
nunciar y que desde la Federación no se han comu-
nicado con ellos para rescindir el contrato. 

Representante de Juan Reynoso señaló que aún 
sigue siendo DT de Perú

“En estos momentos Juan Reynoso es entrenador 
de la selección peruana. Ya lo dijo de manera reite-
rada. Está convencido en su trabajo. Independien-
temente de la molestia de la gente y seguiremos 
adelante si es que la gente de la Federación toma 
una decisión. A este momento nadie habló de nú-
meros”.

Representante de Juan Reynoso señaló 
que respetarán el contrato
“No quiero que cuando inicie la eliminatoria y 

hayan resultados negativos, no quiero que se ha-
ble esta posibilidad sino cuando haya pasado más 
tiempo”.

Representante de Juan Reynoso 
sobre el contrato del DT
“El objetivo acá es que se cumpla con lo ocurrido 

y lo sustancial, que es el trabajo del cuerpo técnico. 
Esto es lo que da lugar a la remuneración y los 

estados de ánimo, tanto político como público, son 
cosas subjetivas que a nosotros no nos puede hacer 
cuando sabíamos que en algún punto iba a pasar.

Esto se sabía de antemano. Juan no iba a agarrar 
la selección si es que esto no se hubiese acordado. No 
es definitivo. 

Antes de firmar el contrato vimos si esto es viable 

sí y solo sí se garantiza que este proyecto irá hasta 
el final”.

Representante de Juan Reynoso sobre la posible 
rescisión del contrato

“La Federación está en su derecho de tomar las 
decisiones que quiera. 

Si su decisión es rescindir de manera unilateral de 
manera anticipada, entonces veremos cómo seguir 
adelante. 

Lo cierto es que el contrato es muy claro entre am-
bas partes y nosotros nos ceñimos al proyecto.

Es entendible, en su autonomía de libertad, que 
quieran rescindir el contrato y si sucede eso, nos sen-
taremos a conversar. (...) 

Todos los involucrados, sabíamos que este era un 
escenario posible, vamos a continuar si es que deci-
den algo al respecto”.

Representante de Juan Reynoso sobre el contrato 
del DT con la selección peruana

“Esto se plasmó en un contrato muy largo entre 
ambas partes, no solo yo, sino gente de mi equipo y 
de la Federación. Se acordó respetar el proceso des-
de el día uno a largo plazo y que no se iba a juzgar 
debido al reclamo popular. 

Entiendo que los resultados no han sido los espe-
rados y no han habido rendimientos que no han sido 
del agrado, pero Juan, el cuerpo técnico, jugadores 
y personas cercanas al proyecto están convencidos 
de esto.

Entiendo que hayan personas que puedan no in-
teresarles esto, pero no quieran borrar con el codo 
lo que se haya pactado entre ambas partes. Juan y 
el cuerpo técnico están muy convencidos porque los 
jugadores están convencidos del proyecto. 

Hay luz al final del túnel y hay mucho trabajo en 

Reynoso no seguiría como DT de Perú 

todos los aspectos. Por ese motivo no se va a bajar 
del barco”.

Representante de Juan Reynoso se refirió a la 
chance de que el DT renuncie

“Siempre fuimos claros en que no está dentro de 
nuestras posibilidades (renunciar). Para los que nos 
conocen, Juan es una persona muy trabajadora. 

Quienes trabajan de manera diaria pueden dar 
fe de ello. Inlcuso los trabajadores, jugadores, todos 
están a muerte con Juan y su proyecto.

Lo que queremos, además de intentar clasificar al 
Mundial, es desarrollar y llevar a cabo el proyecto 
integral además de varios aspectos como el desarro-
llo del fútbol peruano”.

Representante de Juan Reynoso sobre si tienen 
diálogo con la FPF

“Desde que empezó esta experiencia con la selec-
ción peruana siempre hemos tenido un diálogo cer-
cano con la FPF, con los que nos competía tener un 
vínculo y trato directo. 

Nos han tratado de una excelente manera, muy 
bien. El diálogo es frecuente y permanente (...)

Los resultados están a la vista y estamos todos 
preocupados. Es lógico, pero sí hemos tenido diálo-
gos en las últimas horas. No nos han comunicado de 
parte de la FPF si hay algo sobre el despido”.

Representante de Juan Reynoso habla en vivo so-
bre el DT peruano

Juan Reynoso: ¿hasta cuándo es su contrato en la 
selección peruana?

Según lo mencionó el propio Juan Reynoso hace 
algunos días, su contrato con la selección peruana 
es hasta culminar las Eliminatorias 2026 (finales del 
2025). De esta manera, si la FPF decide resolver el 
vínculo, tendría que pagarle una millonaria cifra.

Luego de igualar con Venezuela y quedar en el fondo de las Eliminatorias 2026, Juan Reynoso 
no tendría el respaldo de la FPF para seguir al mando de la selección peruana


